



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

30 Octubre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que el grupo parlamentario del **PRD en el Congreso mexiquense** está “rescatando” iniciativas que se encontraban en la congeladora y que estaban por caducar. Por ejemplo, su cándida pero políticamente redituable idea de los tortibonos, o la de castigar las intervenciones quirúrgicas en animales con propósitos estéticos, entre otras. El riesgo que corren es el de **verse empecinados o repetitivos**, sin embargo, hay que destacar su habilidad para sacarle jugo a los temas “taquilleros” que los mantienen en la jugada de la opinión pública.

Que ciertamente es pertinente el reconocimiento que el **Poder Judicial** mexiquense hace a mujeres y hombres jueces y magistrados, pues trabajan cuas arriba en términos numéricos: para los casi 18 millones de habitantes, sólo se cuenta con 476 impartidores de justicia. Básicamente andan “dobleteando” en carga laboral, ante la desbordado caudal de asuntos que día a día se generan en la entidad. A ver cómo pinta el reflejo de lo que ocurre con sus homólogos del ámbito federal, que están capoteando tiempos adversos.

Que un avance importante es el hecho de que, por parte del **ayuntamiento de Nezahualcóyotl**, más de 650 operadores de transporte público hayan recibido capacitación “con el objetivo de concientizar y profesionalizar el trabajo que prestan” a usuarios. Sin duda es un ejercicio que debería multiplicarse, pero también sería ideal acompañarlo con algún aspecto legislativo, o al menos administrativo en todo el Estado de México, para sancionar a quienes continúen comportándose como auténticos cafres del volante. Soñar no cuesta nada.

Que como los tiempos lo imponen, pues se está en plena integración del presupuesto del gobierno mexiquense para el próximo año, el Consejo de **Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (Concaem)** señala que están trabajando en una propuesta para hacer más eficiente el Fideicomiso de Promoción Turística estatal, la intención, dice su dirigente Mauricio Massud, es beneficiar a más proyectos con los recursos que se recaudan del impuesto del 4 por ciento al hospedaje. A ver. —

EN LOS PASILLOS

DE REGRESO A CASA

Genera mucha procuración en familias de Tequixquiac, el estado de **salud** en que se encontraba el grupo de **adultos** mayores, que viajó al puerto de Acapulco. Autoridades del DIF, municipio ubicado cerca de **Zumpango**, informaron que tuvo comunicación con el grupo de adultos y personal del grupo multidisciplinario que viajó a ese puerto. Además se dio a conocer que se encuentran resguardados **sanos** y salvos en el sótano del hotel Calinda, donde se hospedaban. Ante esta crisis, la titular del Sistema DIF, **Alejandra García Rojas**, informó a los familiares la situación, al tiempo de señalar que en cuanto sea posible se les traerá de regreso al municipio.

TRAZA "PLAN B"

Cuentan en radiopasillo legislativo, que el diputado local **Adrián Juárez Jiménez**, integrante del Grupo Parlamentario de Acción Nacional (PAN), es otro de los **legisladores** que ya levantó la mano para participar en el Proceso Electoral de 2024. Sin embargo, en esta ocasión, la **reelección legislativa** sería su "plan b", pues su principal interés –nos cuentan– es contender por la presidencia municipal de Tlalnepantla y para ello, ya comenzó una serie de **amarres** y pláticas con **liderazgos** regionales y cuenta con el respaldo de su líder parlamentario, **Enrique Vargas Del Villar**.

ALISTAN LLAVES

Recuerdan que a dos años de la avalancha en el Cerro del Chiquihuite, se ve la luz al final del camino para los **damnificados**, de acuerdo con recientes reportes, llevan un 95 por ciento de **construcción** las viviendas que serán para los afectados por el **desgajamiento** del cerro en la zona de Tlalnepantla, y que fueron **donadas** por el gobierno federal. Se menciona que en el próximo mes, las cerca de **200 familias** beneficiarias, podrían tener en sus manos las **llaves** de lo que será su nuevo hogar, así como los documentos, de acuerdo a estimaciones de las autoridades **municipales** de este ayuntamiento.

SIN VINCULACIÓN

Lamentan que el alcalde de Ecatepec, **Fernando Vilchis Contreras**, efectuara una "consulta ciudadana" el pasado fin de semana para **defender** su territorio ante el diferendo limítrofe que tiene con **Acolman**, la encargada de aclarar este asunto fue la presidenta de la comisión de Límites Territoriales de la LXI Legislatura, **Elba Aldana Duarte**, ya que informó que el ejercicio no sirvió de nada, puesto que además de no ser **vinculatorio** por no estar reglamentado, Vilchis manifestó su intención de querer signar un acuerdo **amistoso**, por lo que el tema está netamente en la **cancha** de la Legislatura. ¿Qué tal?

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



No por mucho madrugar...

Mientras el otrora invencible Partido Revolucionario Institucional en el Estado de México, continúa apostando a un líder gris que en la última elección entregó resultados desastrosos para la militancia roja, en Morena ya calientan el escenario electoral rumbo al 2024, y en el caso de Toluca, contrario a lo que reza el adagio mexicano, los guindas piensan que “por mucho madrugar

amanece más temprano”.

A siete meses de la elección intermedia, varios actores morenistas han levantado la voz para expresar su intención de ir por la capital mexicana: Ricardo Moreno Bastida, Mónica Álvarez Nemer, Mario Cardoso y hasta el ahora ex panista chapulín Gerardo Pliego, quienes “comen ansias” por arrebatarse la alcaldía al PRI, lo que no le será complicado a quien sea que resulte abandonado por el partido de moda.

La ambición por Toluca entre guindas de cepa y quienes convenientemente han brincado a este partido, podría comprometer la unidad al interior del Morena, y no sólo en esta demarcación, sino en gran parte de los 125 municipios del Edomex. Es muy probable que continúe creciendo la lista de aspirantes, a la postre todos saben que cualquier elegido tendrá gran probabilidad de ganar, es bien sabido que candidatos presidenciales arrastran a candidatos locales.

Aunque volverá a la justa electoral con la delantera en preferencia electoral, en el Estado de México Morena arribará al 2024 con la presión de aportar 4 millones de votos a favor de su candidata a presidenta del país, lo que implica 10 por ciento más de la votación que obtuvo en la pasada elección de presidente, además, deberá ganar el mayor número de escaños en la cámara Diputados local, a fin de fortalecer a la gobernadora Delfina.

Es muy probable que
continúe creciendo la
lista

Rastreando

En medio de la ola guinda, el coordinador de la bancada del PAN en el Congreso mexicano, Enrique Vargas del

Villar confía en que su partido podrá aportar candidatos en varios municipios de la entidad donde tiene probabilidades reales de ganar. De acuerdo con el diputado local, el albiazul registra actualmente 23 por ciento de la intención del voto en territorio estatal, donde pese a todo se prevé que ese número aumente previo a las elecciones... —



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Eric Sevilla 155 días y no renuncia
- ♦ GEM no atiende a todos los empresarios.
- ♦ ASECEM no ha tenido acercamiento con instancia alguna del GEM.
- ♦ Inseguridad, Mejora Regulatoria, infraestructura entre los principales problemas para que llegue la inversión: Raúl Chaparro.
- ♦ Dato del día: PRIMERA PARTE.
- ♦ Cierra sexenio pasado con niveles similares a los que se tenían cuando llegó esa administración en economía.
- ♦ Comentario del día: Aprueba GEM entregar adelanto de aguinaldo para el Buen Fin.

NO TODAS las organizaciones empresariales en el Estado de México han recibido la misma atención, ni las mismas facilidades aun cuando se ha buscado el contacto con la nueva administración estatal.

RAÚL CHAPARRO, presidente de la ASECEM en el Estado de México destacó que atraer inversiones debe ser la parte central de la política económica pero dos temas se mantienen como el freno principal.

En un principio la inseguridad que no ha sido atendida en el Valle de México y es un asunto clave cuando se habla de condiciones idóneas para que llegue capital tanto nacional como extranjero.

Pero también se encuentra el tema de la mejora regulatoria donde se tiene muy poco avance, incluso en algunos casos, empresas han tardado hasta dos años en obtener los permisos para operar.

Es increíble como en otros países, tal es el caso de naciones de Europa, la persona que busca invertir y abrir una empresa, no tiene trabas, puede operar desde el primer momento y en un lapso de tiempo obtienen los permisos que se requieren.

En el caso del Estado de México es todo lo contrario, aunque la empresa esté lista para operar es imposible hacerlo porque necesitan autorización estatal y municipal, que se han convertido, en un freno importante para la inversión y hasta parece que son enemigos de crear empleos.

Por otro lado, RAÚL CHAPARRO dijo en relación a los Parques Industriales, que no son atendidos, en la gran mayoría caminas como si fueran zonas minadas. Y en instancias como Fidepar, hasta parece que no tienen un censo completo de esos complejos porque siempre manejaban diferentes cantidades.

Los llamados inspectores o verificadores de las dependencias involucradas en supervisar empresas o negocios actúan de forma independiente y es de miedo que lleguen a supervisar algún establecimiento. No les importa clausurar y dejar sin sueldo a familias completas que viven de lo que gana un trabajador.

HA PASADO MÁS DE UN MES Y ASECEM ES UNA DE LAS ORGANIZACIONES QUE NO HAN SIDO ATENDIDAS.

El líder de la organización RAÚL CHAPARRO dejó en claro que todavía no ha sido atendido por dependencia alguna del Gobierno estatal, a pesar de que al menos ya se acercaron con el titular de seguridad, que es uno de los asuntos que más le interesan a la organización.

Comentó que se buscó el acercamiento con ANDRÉS ANDRADE, pero la respuesta no fue positiva, mientras tanto los problemas de inseguridad en la zona y que afectan a los empresarios o la llegada

de inversiones continúan.

Todo apunta a que una vez más, en el Gobierno del estado tendrán una visión corta en cuanto a darle atención a las organizaciones empresariales. Primero a los oficialistas, al resto cuando tengan tiempo...

COMENTARIO DEL DÍA: EN LA PARTE FINAL DEL SEXENIO PASADO, ECONOMÍA TIENE UNA LEVE MEJORA PRIMERA PARTE

De nueva cuenta las actividades terciarias o el comercio, servicios y turismo fueron el sector que impulsó la economía mexiquense hasta el primer semestre del año.

Eso sirvió para que la economía, al menos regresara al nivel que tenía hace seis años, lo que es un indicativo de que la administración de Alfredo del Mazo fue un período perdido en cuestión económica.

Aunque todavía se puede observar que líderes empresariales como es el caso de Rodrigo Carmona de la Asociación de Empresarios disculpan el actuar de la pasada gestión argumentando que la única culpable fue la pandemia por Coronavirus, aun cuando en otras entidades sí alcanzaron a recuperarse y a crecer en comparación con la entidad.

CRECE ACTIVIDAD ECONÓMICA A LA MITAD DEL AÑO

Con cifras preliminares, el INEGI dio a conocer el Indicador de la Actividad Económica Estatal hasta el segundo trimestre del año o cómo fue el comportamiento de la economía mexiquense hasta el mes de junio pasado.

De acuerdo al informe, se presentó un crecimiento del 4.2% anual.

Los tres sectores de la economía registraron un comportamiento positivo, el agropecuario, el industrial y el de comercio.

Este alza se compara con el que se registró en el primer trimestre del año pasado, con una variación del 4.2%.

Lo anterior quiere decir que en los últimos seis trimestres, al menos en un par se creció hasta el 4.2%

El periodo más débil fue al cerrar el año del 2022 cuando a pesar de las condiciones de fin de año y que se mueve de forma importante la economía sólo creció en un 0.9%

Que para el caso del Estado de México en un año y medio no registrar un trimestre con números negativos ya es ganancia. El sexenio de Alfredo del Mazo se caracterizó por la gran cantidad de ocasiones en el indicador era negativo. Independientemente de lo que haya provocado la pandemia.

COMENTARIO DEL DÍA: APRUEBA GEM ADELANTO DE AGUINALDO POR EL BUEN FIN.

La semana pasada durante la reunión en la que empresarios y autoridades estatales y federales anunciaban los detalles relacionados con El Buen Fin en la edición 2023, sobresalió el hecho de que por primera ocasión la administración estatal no adelantaría el aguinaldo como lo hacía cada año.

Pero el líder de Canaco, JORGE LUIS PEDRAZA recibió la noticia de la autorización, luego de la gestión que se realizó la organización ante la Oficialía Mayor del Gobierno estatal.

En el documento se anota que el pago de aguinaldo a servidores públicos con niveles del 1 al 23 y personal de enlace y apoyo técnico hasta el nivel 25 se realizará en la primera quincena de noviembre.



Ricardo Joya

Exigencia permanente: plena libertad de prensa

Concebir a la libertad de prensa como un “bien público”, es pilar fundamental para el ejercicio pleno de la democracia y la construcción de una sociedad mucho más participativa, sobre todo en un mundo altamente digitalizado y donde los límites entre lo real y lo ficticio se han diluido de manera acelerada.

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, por sus siglas en inglés) advirtió: “Nos enfrentamos a un aumento de la desinformación y el discurso de odio”. La directora general de esta organización, Audrey Azoulay, ha enfatizado la necesidad de la información fiable, destacando el trabajo del periodismo independiente, cuya labor se puso de manifiesto ante la pandemia por Covid-19. “Los periodistas han informado desde el terreno, incluso asumiendo grandes riesgos personales. Muchos han sido amenazados, detenidos o acosados, especialmente las mujeres”, afirmó.

En ese sentido, es de suma importancia el foro: “A dos años de la entrada en vigor de la Ley para la Protección Integral de Periodistas y Personas Defensoras de los Derechos Humanos del Estado de México”, realizado la semana pasada en el Poder Legislativo estatal, para evaluar la efectividad de ese marco legal.

Participaron integrantes de la Junta de Gobierno del Mecanismo de Protección, encabezados por Jesús George Zamora, titular de la Consejería Jurídica del gobierno estatal; Lorena Hebé Moreno Serna, coordinadora ejecutiva del propio mecanismo; Myrna Araceli García Morón, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem); y la diputada, Azucena Cisneros Coss, presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura, así como periodistas en activo.

Se expuso que la Codhem recomendó a los gobiernos municipales que adecúen sus códigos reglamentarios y garanticen el respeto a los derechos de periodistas y defensores de derechos humanos. Lamentablemente sólo lo han aceptado 56 de los 125 ayuntamientos mexicanos.

Concebir a la libertad de prensa como un “bien público”, es pilar fundamental para el ejercicio pleno de la democracia y la construcción de una sociedad mucho más participativa, sobre todo en un mundo altamente digitalizado y donde los límites entre lo real y lo ficticio se han diluido de manera acelerada.

¿Hará algo la Legislatura?

Entre los acuerdos destaca la creación de un padrón de periodistas en las distintas regiones de la entidad, cuya integración estaría a cargo de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), además de que se propuso establecer un fondo para apoyo a periodistas que pierden sus herramientas de trabajo o sufren algún accidente y se anunció la realización de otros foros, en diferentes zonas del estado, para evaluar la ley vigente.

Habrá que conocer los resultados, porque se requiere más y mejor periodismo, así como una plena libertad de prensa, por lo que evaluar el marco legal que rodea a la comunicación y al periodismo en el Estado de México es fundamental. Esperemos que sea para bien de toda la sociedad.

PERCEPCIÓN

Excelente respuesta de la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) para recabar 27 toneladas de víveres e insumos que se distribuirán entre la población afectada en Guerrero por el huracán Otis. La UAEM siempre es solidaria.



El fin de semana estuvo marcado por los videos y declaraciones de las personas que sufrieron el impacto del meteoro "Otis" en Acapulco y en Guerrero, una tragedia que a su paso dejó muerte, heridos e innumerables pérdidas materiales, algo que nos deja un escenario desolador para esta entidad que de por sí ya sufría una pobreza grave.

Por ello, creo que es importante que todos pongamos nuestro granito de arena y aportemos algo a los centros de acopio, muchos de ellos impulsados por las autoridades como lo es el caso del Gobierno del Estado de México o la Cruz Roja mexicana que desde el primer día de la desgracia empezaron a recibir víveres.

Incluso, el Congreso mexicano también anunció su solidaridad a través del presidente de la Junta de Coordinación Política, **ELÍAS RESCALA JIMÉNEZ**, que junto con sus compañeras y compañeros diputados instalaron un centro de acopio en la Cámara de Diputados donde de inmediato ellos cooperaron y ahora piden a los empleados y sociedad, sumarse a esta causa.

Recordemos que lo que se debe llevar a los Centros de Acopio son productos no perecederos y enlatados como aceite, arroz, frijol, lenteja, azúcar, sal, café soluble, mermelada, mayonesa atún, sardinas, chocolate en polvo y sopas instantáneas, así como papel higiénico, jabón, pasta dental, toallas femeninas, y productos para el aseo corporal. Asimismo, escobas, cloro, guantes de plástico, fibras y cepillos, entre otros artículos para la limpieza del hogar.

Nuestros hermanos guerrerenses pasan momentos complicados y la solidaridad mexicana, que siempre ha sido un sello en los momentos más difíciles, es fundamental por lo que es importante que sigamos donando y apoyando con la confianza de que todo llegue pronto y alivie un poco el dolor que hoy sienten aquellos que perdieron un ser querido o su patrimonio.

LA GRÁFICA DE HOY

Del joven comunicador y fotógrafo **DANIELARRIAGA** alias el "Chinanzki", son de su debut en el césped sagrado del estadio Nemesio Díez en donde se llevó a cabo el partido entre mis queridos Diablos Rojos del Toluca y el San Luis Potosí.

El equipo escarlata tuvo una semana agitada por el cambio de entrenador, la salida de **IGNACIO AMBRIZ** y el relevo de **CARLOS MARÍA MORALES**, uno de los jugadores iconos de la historia del equipo y que es sinónimo de aquella época en la que se jugaba por nota, se era protagonista, se llegaba a finales y se ganaban campeonatos.

Por ello, hay que aprovechar el ADN ganador para que el Toluca cierre el torneo con fuerza para calificar en los primeros lugares, evitar la repesca y entrar directo a la liguilla en la que indudablemente el objetivo es lograr la anhelada copa número once.

La visita del equipo San Luis era un riesgo aún siendo locales en el infierno, sin embargo, el Toluca logró hacer un buen partido y a través de dos goles de **JESÚS ANGULO** y uno del debutante **ABRAHAM VILLEGAS**, lograron una importante victoria de 3 goles a 1, misma que los ayuda a subir en la tabla general, por lo que ahora el objetivo debe ser sumar otras tres unidades ante el Puebla el próximo martes.

Confíemos en que el cambio de entrenador también represente un cambio de ánimo, de energía y principalmente de compromiso por parte de los jugadores para que de esta manera los Diablos Rojos cierren bien el torneo y renazca la ilusión de que el Toluca es un importante aspirante al título y su noble afición: pueda disfrutar de una copa más en las vitrinas del club.



Y VA DE CUENTO

La esposa regresa a su casa muy temprano y encuentra a su marido, **JORGE CASTILLO**, en la habitación haciendo el amor con una mujer bella y espectacular por lo que le dice: ¡Desgraciado, mal nacido, infiel! ¿Qué haces? ¿Cómo te atreves a hacerme esto a mí, a tu esposa?

JORGE le dice: ¡Espere un momento! Antes de decidir, por lo menos escucha lo que pasó. Mientras volvía a casa en el auto, esta joven me pidió que le diera un aventón. La vi tan indefensa que accedí a llevarla. Noté que estaba muy delgada, mal vestida y sucia. Me contó que hacía tres días que no comía. Con gran compasión y dolor, la traje para casa y le recalenté los tallarines que me preparé anoche y que no te comiste porque engordabas y la pobre chica prácticamente se los devoró.

Luego, como estaba muy sucia, le dije que se bañara. Mientras se duchaba noté que su ropa estaba sucia y rota, así que se la tiré a la basura.

Para que se vistiera le di esos jeans que hace años no usas porque te quedan apretados, la blusa que te regalé para el aniversario y que no usas porque tuve mal gusto cuando la escogí y no te gusta, el suéter que te regalé mi hermana para la Navidad y no usas para molestarla, y las botas que te compraste en esa lujosa zapatería y que nunca más te pusiste desde que tu amiga se compró unas iguales.

Al final, cuando la joven se iba muy agradecida la acompañé a la puerta, pero en ese mismo momento se volvió y con los ojos llorosos y con voz entre cortada me preguntó: ¿No tendrá usted otra cosita que su señora ya no use?

HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com

REDES DE PODER



Juega al “tapado”

Finalmente se supo quién sería el **candidato** encubierto a la **Rec-toría** de la **UNAM**, de la ministra **Yasmín Esquivel**. Se trata de **Sergio Alcocer**, colaborador de **José Antonio Meade** quien, con ese disfraz **tricolor**, ha guardado un bajo perfil todo el **proceso**. Resulta que desde que **perdió** la

Rectoría frente a **Enrique Graue** en **2016**, **Alcocer** ha trabajado como **asociado** en proyectos específicos de **José María Rioboó**, el marido de la **ministra**. Entre otras cosas que ha hecho con **Rioboó**, **Alcocer** se convirtió en integrante del **Comité Técnico** de Reconstrucción de la **Línea 12 del Metro**. Así que además de

los **Sistemas Instrumentados de Seguridad**.

En este último es en el que se **contemplan** los sistemas de **Paro de Emergencia**, los cuales **debieran** responder automáticamente ante contingencias **graves**, y no es así en una de cada tres de las plataformas de la **Sonda**, lo cual es **responsabilidad** directa, nos dicen, de **Miguel Ángel Miranda Mendoza**, subdirector de Seguridad, Salud en el Trabajo y Protección Ambiental (**SSTPA**) de **Pemex**.

Golpeteo sin sustento

Nos comentan que ante la **incer-tidumbre** que se generó por el

ser el garante de **mantener** en la congeladora el caso **Esquivel**, también sería el **caballo negro** de la **4T**. Atentos.

Vulnerables ante emergencia

Ocho de **24** plataformas de la **Sonda de Campeche** se encuentran con sistemas de **Paro de Emergencia** vulnerados y con el más alto nivel de **riesgo**. Se trata de las plataformas **Akal C, B, J y L; Ku-H y M; Abkatún-A** y **Nochoch-A**; esto, de acuerdo a un extenso diagnóstico de las **Capas de Protección** de las instalaciones de Petróleos Mexicanos (**Pemex**), incluidos

impacto del huracán “**Otis**” y los **cuestionamientos** que surgieron por la desaparición del **Fonden**, algunos quisieron aprovechar **políticamente** la situación, como en el caso de **Querétaro**, en donde apuntaron los **reflectores** hacia el aspirante del **PVEM** a la alcaldía de la **capital** del estado, **José María “Chema” Tapia**, para inventarle supuestas **irregularidades** que datan de **2016**. Es decir, de hace siete años. Pues para haber pasado ya tanto tiempo de estas **anomalías**, ya sería hora de que se tuviera alguna **denuncia**, pero nada de nada. Se trata solo de puro **golpeteo político**, nos hacen ver.